

УЧРЕДИТЕЛЬ
Московский
государственный
университет
имени М.В.Ломоносова

Серия XXIII – Антропология –
выходит с 2009 года (4 раза в год)

Vestnik Moskovskogo Universiteta.
Series 23. Anthropologiya

Журнал зарегистрирован
в Федеральной службе
по надзору
в сфере связи и массовых
коммуникаций РФ.
Свидетельство регистрации
ПИ № ФС77-35672
от 19 марта 2009 г.

Адрес редакции:
125009, Москва, ул. Моховая, д. 11
НИИ и Музей антропологии МГУ
Тел.: (495) 629-75-36
E-mail: vestnikmsu23@mail.ru

Цена свободная

Корректор: А.В. Степанова

*Адрес издательства
Московского университета:*
125009, Москва, ул. Б. Никитская, д. 5/7
Тел.: 495-697-31-28

Подписано в печать 11.03.2014 г.
Формат 60x90 1/8. Печать цифровая.
Усл. печ. л. 17,0. Тираж 420 экз.

Отпечатано в ООО «Клаб-Принт»
127018, Москва, 3-й проезд Марьиной
роши, д. 40. к. 1.
Тел.: 8-495-669-50-09
Выход в свет 17.03.2014 г.

Вестник Московского университета

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

ISSN 0201-7385

ISSN 2074-8132

Серия XXIII
АНТРОПОЛОГИЯ
№ 1
2014

Издательство Московского университета

СОДЕРЖАНИЕ

<i>Григорьев А.И., Потапов А.Н.</i> Медико-биологические проблемы пилотируемой экспедиции на Марс	4
<i>Пономарева В.В.</i> Медико-социальные условия повседневной жизни закрытых институтов Мариинского Ведомства (вторая половина XIX – начало XX в.)	17
<i>Строкина А.Н., Бутарева И.И.</i> Об эргономических размерах тела детей, учащихся начальных классов	30
<i>Федотова Т.К., Горбачева А.К.</i> Перцентильные стандарты признаков физического развития детей г. Москвы 3–17 лет	45
<i>Мкртчян Р.А., Воронцова Е.Л.</i> Изучение вариабельности строения черепов из могильника Неркин Геташен (Республика Армения)	57
<i>Беликов А.В., Гончаров И.А., Гончарова Н.Н.</i> Алгоритмы использования оцифрованных изображений для создания обобщенного фотопортрета	74
 Краткие сообщения	
<i>Гудкова Л.К.</i> Значение работ В.П. Волкова-Дубровина для развития физиологической антропологии	84
<i>Мельник В.А., Козакевич Н.В.</i> Динамика базовых антропометрических показателей школьников Белорусского Полесья в период с 1976 по 2011 г.	90
<i>Жабагин М.К., Дибирова Х.Д., Фролова С.А., Сабитов Ж.М., Юсупов Ю.М., Утевская О.М., Тарлыков П.В., Тажигулова И.М., Балаганская О.А., Нимадаева Г., Захаров И.А., Балановский О.П.</i> Связь изменчивости Y-хромосомы и родовой структуры: генофонд степной аристократии и духовенства казахов	96
<i>Чумакова А.М., Кобылянский Е.Д.</i> Спектрофотометрические данные по цвету кожи бедуинов Южного Синая (по материалам экспедиции Тель-авивского университета 1979–1982 гг.)	102
<i>Коряковцева М.С., Година Е.З., Рыжкова Л.Г.</i> Некоторые особенности соматического развития юных фехтовальщиков	107
<i>Ельчинова Г.И., Зинченко Р.А.</i> Репродуктивная характеристика татарского населения Татарстана	115
<i>Гурбо Т.Л.</i> Изменения индекса массы тела, распространенности избыточного веса и ожирения среди детей Беларуси 4–7 лет, обследованных в 1990–2000-х гг.	121
 Рецензии	
<i>Auxology. Studing Human Growth and Development / Michael Hermanussen (ed.) (В.Д. Сонькин)</i>	132
<i>Руднев С.Г., Соболева Н.П., Стерликов С.А. и др.</i> Биоимпедансное исследование состава тела населения России (Е. Година)	133
 Хроника российской и зарубежной антропологии	
<i>XIX конгресс Европейской Антропологической Ассоциации «Антропология: единство в разнообразии». Информационное письмо</i>	135

CONTENTS

<i>Grigoriev A.I., Potapov A.N.</i> Biomedical issues of manned mission to Mars	4
<i>Ponomareva V.V.</i> Medical and social conditions of daily life in colleges of the Mariinksy establishment (second half of nineteenth – beginning of twentieth century)	17
<i>Strokina A.N., Butareva I.I.</i> Ergonomics measurements of body schoolchildren	30
<i>Fedotova T.K., Gorbacheva A.K.</i> Percentile standards of physical development of Moscow children aged 3–17	45
<i>Mkrtyan R.A., Vorontsova E.L.</i> The study of morphological variability of craniological series of burial Nerkin Getashen (Republic of Armenia)	57
<i>Belikov A.V., Goncharov I.A., Goncharova N.N.</i> The methods of using digitized images in creating composite photograph	74

Short Communications

<i>Goodkova L.K.</i> The meaning of V.P. Volkov-Dubrovin works for the development of physiological anthropology	84
<i>Melnik V.A., Kozakevich N.V.</i> Dynamics of basic anthropometric parameters of schoolchildren of Byelorussian Polesye in the period from 1976 to 2011	90
<i>Zhabagin M.K., Dibirova H.D., Frolova S.A., Sabitov Zh.M., Yusupov Yu.M., Utevska O.M., Tarlykov P.V., Tazhigulova I.M., Balaganskaya O.A., Nimadava A., Zakharov I.A., Balanovsky O.P.</i> The relation between the Y-chromosomal variation and the clan structure: the gene pool of the steppe aristocracy and the steppe clergy of the Kazakhs	96
<i>Chumakova A.M., Kobylansky Eu.</i> A reflectometric study of the skin color in Bedouin tribes of South Sinai (based on the Tel Aviv University expeditions data, 1979–1982)	102
<i>Koryakovtseva M.S., Godina E.Z., Rizhkova L.G.</i> Somatic development of young fencers	107
<i>El'chinova G.I., Zinchenko R.A.</i> The reproductive characteristic of the tatar population of Tatarstan	115
<i>Hurbo T.L.</i> The changes of body mass index, the prevalence of overweight and obesity in 4–7-year-old Belarusian children during 1990–2000	121

Book Reviews

<i>Book review: Auxology. Studing Human Growth and Development / Michael Hermanussen (ed.) (V.D. Sonkin)</i>	132
<i>Book review: Rudnev S.G., Soboleva N.P., Sterlikov S.A. et al.</i> Bioelectrical impedance investigation of body composition of the population of Russia. (<i>E. Godina</i>)	133

Chronicle of Russian and Foreign Anthropology

<i>The 19th Congress of the European Anthropological Association «Anthropology: unity in diversity». Information letter</i>	135
--	-----